



議長の柳田清さん  
(高松第三行政区)

矢沢地域振興会（中島健次会長）は4月15日に矢沢振興センターで令和5年度定期総会を開催しました。

矢沢地域振興会では、幅広い地域住民の積極的な参画・協働による活発な地域づくり活動を行い、健康でこころ豊かな住みよい矢沢地域の実現を目指します。

地域づくり交付金事業（160万円）は、各地区・団体等の要望を取り入れながら活発に実施します。交付金事業として、①特定



総会の一コマ（挨拶する中島健次会長）

これらの活動を行う上で、安全安心を担保する観点から、雑費（自主財源）として16万円を計上し、矢沢地域全世界帯を対象に自治会活動保険に加入することとしました。

また、花巻市の指定管理委託により矢沢振興センター及び矢沢地区社会体育館の管理を行っています。（指定管理料は振興センター610万円、社会体育館43万円）

なお、自主財源として地域の皆様から会費一戸100円を頂いております。

今年度も各種事業の遂行に向け、皆様のご協力・ご支援をお願いいたします。

令和2年度からは、999m<sup>2</sup>の休耕田をお借りして、幸田ふれあい農園を開設しました。春に300本のサツマイモを植え、秋には収穫し、高齢者福祉施

## みんなの参加により こころ豊かな地域の実現を！

**矢沢地域情報誌 やまぼうじ No.44**  
2023年6月1日  
mail : yashinkai025@gmail.com

### 後世に残したい 棚田の風景を

設を訪問し贈呈も行つております。

高齢者対策、子育て支援、伝統芸能振興、ニュースポーツ推進、災害対策、地域情報に環境保全活動に80万円③一般事業は、防犯対策、交通安全対策、生活道路整備、教育振興対策に340万円④その他矢沢地域ビジョンに示す事業に150万円を計上して取り組んでいきます。

幸田地区には、花巻市のふるさと100選に選定された幸田の棚田があります。

幸田の棚田は、いわゆる中山間地域と呼ばれる傾斜の急な法面のある田んぼが連なっている地域あります。

当集落は、国の中山間地域

等交付金事業を活用し、平成12年に設立し、現在、協定面積約29万m<sup>2</sup>、集落協定者24名で、管の入替、砂利敷、公同作業で行い、耕作放棄地の防止、農用地等の適正な維持管理に努めてきました。

非農家を含めた地域住民の交流の機会を広げ、地域の発展を図るために、これまでの活動に加え、幸田地区自治会、幸田行政区等の関係団体の協力を得て新たな事業にも取り組んでおります。

令和2年度からは、999m<sup>2</sup>の休耕田をお借りして、幸田ふれあい農園を開設しました。春に300本のサツマイモを植え、秋には収穫し、高齢者福祉施設を訪問し贈呈も行つております。

令和4年度からは、集落内にあるため池の環境整備が完了したことから、魚釣り大会を開催しております。団体の部と個人の部に分かれ、たくさん釣った人には大漁賞、大きい魚を釣った人には大物賞を贈りました。



サツマイモの収穫

## ゼータナゴ生存環境(岩手県天然記念物)の保全活動③

矢沢地域の自然保護を考える会 会長 菊池 統一

季刊「やまぼうし第43号」に掲載の標記保全活動②は「ゼニタナゴの生態」についてのお話でした。今号が最後で、「ゼニタナゴの日常の保全管理」についてのお話をいたします。

日常の保全管理

当会の活動はゼニタナゴの養殖ではなく、ゼニタナゴが自生できる自然環境・山里の原風景の保護ですので活動は下記のように多岐にわたりま

(1) 外来種の駆除・放流禁止…  
ゼニタナゴやシナイモツゴの在来種が生存出来る環境を保全・維持するため、タリクバラタナゴやアメリカザリガニ等の駆除や、外來種・肉食魚・爬虫類の放流防止。

②子どもを対象に自然観察会を1回／年の開催

③水域の補修、周辺山林の間伐・下草刈り、ため池の草刈り等



力二籠回收作業

- でタイリクバラタナゴを捕獲・駆除しています。

それでも、タイリクバラタナゴの繁殖は抑えられず、昨年度は2度、一部の池及び水路を干しました。

池・水路を干すためには事前に在来種移植しなければいけません。特に、タナゴ類が卵を産むドブガイは移植先が難しいのです。タイリクバラタナゴが卵を生んでいる可能性が高く、幼魚が貝外に泳出しても育たない環境に一時移植する必要があります。バケツ10杯程度を移植しました。

池干しは先ず、上流からの流入を遮断し、ポンプで排水します。途中で、生物を捕獲しながら池の水をすべて排出しましたが、しばらくすると



## タイリクバラタナゴ等の追込み漁



### ポンプでの排水作業

- 困っています。2年前から赤い色の浮草が水面を覆うようになりました。

渡り鳥に付着して来たのでしょうか？ アメリカザリガニ駆除のついでに網で掬い駆除しています。

### 浮草の駆除

私たちはゼニタナゴの保護活動を通して、天然記念物指定地域に生存するゼニタナゴ以外の希少生物や在来種の保護活動を行っています。地球温暖化の影響や外来種の浸入で故郷の原風景を維持することは難しくなっていますが、ゼニタナゴが群泳していた原風景に復帰出来る様に、支援・協賛団体及び地域の協力を得ながら活動を続けます。



### 捕獲した魚類

小学校コーナー



1年1組



1年2組

限が解除されます。小学校でも、地域の感染状況を注視しながら、アフターコロナの学校生活をつくつて参りますので、引き続きご協力を宜しくお願ひ致します。

を迎えるにあたり、矢沢小学校児童370名で令和5年度がスタートしました。

4月7日、新1年生55名の入学式が行われました。今年度は、新型コロナウイルス感染予防はしつつも、児童と教職員はマスクを外し、来賓として学校運営協議会委員の皆様にご臨席頂く中で開催することができました。新一年生

様、交通指導員・交通安全母の会の皆様ありがとうございました。

また、日頃



1年A組

いの言葉を駒込妃花乃さんが、歓迎の言葉を生徒会長小松要平さんが堂々と述べました。今年は2、3年生、ご来賓出席の中で行われた久々の入学式となりました、53名一人一人を歓迎する温かい雰囲気の式となりました。

男子26名、女子27名、計53  
名の新入生が入学しました。

入学式

中学校コーナー



## 力走する女子ランナー



應援墓

盛岡市内一周総走

【4月16日（日）】



1年B組



修学旅行 浅草寺

様々な経験を通して、日本の首都東京の機能を知ることができました。一方、岩手から離れる事で、「やっぱり矢沢がいいなあ」と地元の良さを再認識することができました。

2年生の3学期から計画を  
していた、東京・関東方面への  
修学旅行。班別研修では、  
自分たちで、研修場所や移動  
手段などを調べ、どの班も協  
力して『大都会』での研修を  
成功させることができました。

3年修学旅行

た。結果は男子29位（97チーム出場中）、女子31位（86チーム出場中）と全員が好走し、目標としていた素晴らしいタイムを残しました。

私のひとこと

石崎  
信彦

自主防災組織に思うこと

模であり、過去のデータでは平均350年間隔で巨大地震が発生しているので、千島海溝沿での最後の巨大地震から約400年経っている現在では、いつ起こってもおかしくないと予測されています。



續述し災害の説明、教訓が廻化しつつある中で、千島海溝・日本海溝巨大地震が懸念されています。千島海溝・日本海溝巨大地震とは、南海トラフ巨大地震や首都直下巨大地震の陰に隠れていますが、その発生リスクが非常に高く、国も最高危険度ランクにしている北海道や東北地方北部（千島海溝）と三陸沖から房総沖（日本海溝）を震源とする巨大地震です。

この巨大地震で想定される規模は、北海道沖の千島海溝でマグニチュード<sup>9.3</sup>、東北沖の日本海溝でマグニチュード<sup>9.1</sup>と非常に巨大で、この数値は、マグニチュード<sup>9.0</sup>の東日本大震災を超える規

私は平成28年に消防職員を退職し、現在、東日本大震災から12年が経過した。災害の記憶が蘇り、改めて防災組織の役員をしていましたが、今、地域防災について思つて、それを書かせていただきます。

近年、温暖化の影響と思われる大規模自然災害が全国各地で多発しています。

「防災は『自助』『共助』『公助』」が基本と言われてきました。しかし、公助には限界があり、近年はいざという時にすぐぐに駆け付けてくれる家族、隣人、向こう三軒両隣など、近くにいる人が頼りになります。少子高齢化時代は、みんなで助け合う共助と共に、顔の見える近くにいる人が見守り、近くの人が助ける「近助」が重要であると言われています。

「近助」とは、向こう三軒両隣の「近所同士が積極的に助け合うこと」です。この「近助」こそが、災害から被害を最小限に留める自主防災組織の重要な部分であり、地域コミュニティの活性化が必要不可欠であると考えています。

いる風景が思い浮かんできます。しかししながら最近は高齢化、核家族化が進み、個人の価値観が多様化するなど、地域を支える人材が不足し、市民同士のつながりが希薄になつてきているように思います。

日常生活を健康で快適に過ごせるために、ストレッチ運動と親睦を目的に地域の友人たちと「クローバーの会」を発足し今年で15年。簡単なストレッチでも一人ではなかなか継続出来ないけれど、週に一度集まり、皆で行えればあつという間の一時間。心身共に元気になれる時間です。

わが同好会の紹介(17)  
クローバーの会

【編集後記】

**新たな主任児童委員に**  
**深澤 俊道さん**



編集委員

(編集委員 佐藤 信一)

広報委員長 古川田松多 佐藤切押 手澤富 平 佐藤 佐藤 佐藤  
矢小副校長 矢中副校長 矢副校長 美紀子 晋樹 冬樹 和美 信一 好洋 隆一  
委员長 委員長 委員長 委員長